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创新转型 发力高端
近年来，郑州市按照“创新带动、

高端引领、转型升级”的发展路径，加
快建设国家高端耐火材料产业示范基
地，着力提高中高端耐材产品的比
重。在郑州安耐克、振东科技、郑州瑞
泰、东方耐材、登峰熔料、登电昊南等
一批在国内具有重要影响力的企业
带动下，全市特种高纯高耐蚀新型耐
火材料、特种功能耐火材料比重大幅
提升。

郑州安耐克与中冶集团合作开发
的高温用特种功能新型耐火材料享誉
全国，并远销印度、土耳其、韩国、德
国、日本、美国等国际市场。郑州振中
电熔新材料有限公司开发研制的电熔
氧化锆等产品，主要用于玻璃行业、钢
铁行业熔炉，代替了镁铬砖等寿命短、
污染大产品，填补国内空白。郑州登
峰熔料有限公司生产的火箭发射台导
流槽护面层材料广泛应用于西昌、酒
泉、太原、文昌等卫星发射中心的发射
任务，其中大型双面导流槽材料，为
“天宫一号”“神舟八号”和我国新一代
最大推力运载火箭“长征五号”的成功
发射，提供了重要保障，受到中央军
委、总装设计院、发射基地等称赞。

服务转型 国内领先
作为全国最大的新型耐材产业

基地，目前郑州市耐材产品覆盖一
半国内市场，不定型耐火材料的比
例提高到 42％，居全国首位。拥有
各类定型、不定型、轻质、纤维和特
种耐火材料 9 大门类 500 多个品
种。依托产品优势，郑州耐材企业
加快由“生产”到“生产+服务”转型，
先后成为国内多家企业重点工程总
承包商。

郑州汇特耐火材料有限公司生产
的碳素焙烧炉用低蠕变黏土砖产品质
量稳定、性能优良，在同类产品中市场
占有率已达40%。其中专利产品水泥
回转窑用镁铁尖晶石砖、硅莫砖，在同
类产品中市场占有率为 20%以上，先
后承揽了海螺水泥、南方水泥等大型
集团公司的 40余座水泥回转窑工程
总承包。

郑州安耐克先后为首钢、宝钢、唐
山钢铁等 200余座大中型高炉热风炉
生产配套耐火材料。公司专利产品顶
燃式热风炉材料占领了全国80%以上
市场份额，先后承揽了山东泰山钢铁
集团、天津荣程钢铁集团等企业 20余
座高炉热风炉工程总承包。

绿色转型 再谱新篇
发展“绿色耐火材料”已成为导

向。按照中央“建设美丽中国”“大力
推进煤炭清洁高效利用”“追求和实现
企业的绿色发展、循环发展、低碳发
展”等环保要求，郑州市先后拆除2300
多座能耗高、污染重的燃煤倒焰窑炉，
全市85%以上耐材企业实现煤改气清
洁能源生产。

瑞泰科技、康宁特、登电昊南企业
经过进一步环保提升，高端产品逐渐
增多，创新能力进一步增强，经济效益
明显提升，呈现出质效双赢局面。郑
州瑞泰研制开发的低导热多层复合莫
来石砖和镁铁铝（无铬）尖晶石砖以及
高抗蚀耐磨窑口专用浇注料等产品以
其高效、节能、环保的综合性能处于
“国内第一”，占国内 80%市场份额。
登电昊南热陶瓷材料有限公司与德国
陶瓷研究所开展技术合作，研发的低
温脱硝产品，主要用于钢铁、水泥行业
的脱硝处理，脱硝效率90%以上，在绿
色发展中实现高端转型。

到 2020年，郑州市高端耐材产值
将突破 2000亿元，成为“结构合理、特
色鲜明、技术先进、竞争力强、国内一
流、国际先进”的高端耐材产业基地。
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精准扶贫心中有数

依托产品优势，加快由“生产”到“生产+服务”转型

新型耐材：在攻坚转型中迈向中高端
耐火材料产业是郑州市的传统优势

产业，经过50余年发展，产量占河南和全
国的比重分别在60%和30%以上，其中
水泥、玻璃行业用耐材更是占全国市场
50%。

近年来大气污染防治和国家对钢铁、
玻璃等行业的宏观调控，也让耐材行业发
展面临多次“生死大考”。在“环保”和“市
场”双重倒逼下，郑州耐火材料行业攻坚
克难，加快转型升级，找到了加快向中高
端迈进的提升之路。2016年行业完成
销售产值1550亿元，增长8%，已经成为
全国最大的新型耐材产业基地。
郑报融媒记者 聂春洁 文/图

[脱贫攻坚·记者蹲点]

郑州瑞泰公司生产线

晚 7点，荥阳市汜水镇新沟村炊烟四
起，正是大家忙完农活准备吃饭的时候，
记者随荥阳市农委副主任程东霞前往帮
扶对象六组村民余兰英家走访。

山路狭窄不好走，对于程东霞却是熟
门熟路，车开得很顺。

“余兰英是今年村里新增的贫困户，去
年三儿子因车祸一直在家静养，由老人照
料。”同行的荥阳市驻村第一书记雷巍说。

走进余兰英的家中，年过八旬的老人正
在喂鸡，看见程东霞进门，老人迎了过来。
看到老人家中新装上的窗纱，程东霞走过去
摸了摸，用手指压了压，看是否紧实。

“前两天，我们走访时发现老人家中
的窗纱坏了，就记下装上新的。”程东霞
说，天气热了，没有窗纱蝇虫进去，老人哪
能受得了。

“去年的低保是多少？”“去年别人给
咱家捐了多少钱？”……程东霞拿出精准
识别普查表，仔细询问老人相关情况，一
一填写。“原来家庭收入数据统计得不全，
这次再好好算一下。”雷巍说，精准扶贫一

定要从数据入口把好关，做到有的放矢。
因为闲不住，余兰英在家里养了20多

只鸡，还在村头开荒种地，种了点小麦，一
家人的口粮基本有了保障。“去年，有人上
门收鸡子和柴鸡蛋，多少能卖点钱，但今

年没怎么见人来收，不好卖了。”聊起家里
的收入情况，老人这样说。

“前一段鸡蛋价格的确不行，但现在
又涨了点，你这样的柴鸡蛋至少也得卖七
八块一斤，回头我帮你联系联系。”雷巍

说，老人有低保，儿女也能补贴点，但就是
因病致贫，主要是对她进行医疗帮扶，减
轻家里负担。

“这样光让鸡子跑着也不中，回来想想
办法把鸡子圈起来，院子里能干净些，少点
蚊虫。”看到满院散养的鸡子，程东霞说。

约40分钟，程东霞帮老人算清去年的
低保、捐款、种麦开销、土地流转收入等收
支情况。填完普查表、明白卡，程东霞又
将新制作的新沟村帮扶责任人名片钉在
了老人家的大门左侧，上面有程东霞的照
片以及手机号，并交代老人，有困难可以
打电话联系。

“贫困户建档立卡不能有半点马虎。”
郑州师范学院政治与公共管理学院党总
支书记、现驻新沟村第一书记焦建鹏告诉
记者，在帮扶过程中，新沟村一直特别重
视建档立卡工作，要求做到“经常回头、时
时回头”，对于疑似问题户必须进行多次
走访，一定要“摸清楚、搞透彻”，切实保证
精准扶贫。郑报融媒记者 覃岩峰 史治国
姚辉常 文/图
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